

Advierte historiador sobre intento de debilitar instituciones

# Alerta Krauze riesgo de era del caudillo

Llama a defender al Poder Judicial ante reforma del Presidente

JORGE RICARDO

Con la amenaza del Presidente Andrés Manuel López Obrador de acabar con la autonomía del Poder Judicial y del INE, así como de desaparecer organismos constitucionales autónomos, México enfrenta el peligro de regresar a la época del caudillismo mesiánico posterior a la Revolución, advirtió el historiador Enrique Krauze.

“Este es un México en donde existe el peligro real de la destrucción final de las instituciones y la vuelta al reino de los caudillos o más bien del caudillo”, afirmó ayer en una conferencia sobre Manuel Gómez Morín, integrante de la Generación de 1915, en el ITAM.

“A 100 años de distancia estamos en una regresión histórica en donde parece que estamos volviendo al momento en que los caudillos revolucionarios pensaban en perpetuarse en el poder”, agregó.

Krauze recordó la vida y las aportaciones de Gómez Morín –fundador del PAN–, cuya generación, con intelectuales como Daniel Cos-



El historiador Enrique Krauze ofreció una conferencia sobre Manuel Gómez Morín, en el ITAM.

sío Villegas o Antonio Castro Leal, creó otras instituciones en el ámbito educativo y cultural, y promovió reformas electorales.

“En el México de la Presidencia imperial, del poder absoluto, centrado en la figura mesiánica de un presidente que hablaba todos los días a todas horas y que predicaba el bien y el mal, a Cossío Villegas y a Gómez Morín lo unía su oposición, su convicción democrática, su liberalismo”, dijo.

Gómez Morín y su generación impulsaron que México dejara de ser el país de caudillos tras la Revolución y fuera un país de instituciones, recordó Krauze, autor de “La Presidencia Imperial”, una

obra sobre el poder absoluto de los Presidentes del PRI, publicada en 1997 y que él creyó que sería un epitafio.

“Nunca me imaginé que era un epitafio prematuro, como en las películas de Hitchcock, conoce de horror, de pronto sale del armario ‘fíjate que no me morí, aquí estoy, y fortalecido, y con una nueva encarnación’. Eso es lo que viene”, alertó.

El integrante de El Colegio Nacional acusó que, en estos años, instituciones como la Secretaría de Educación, el Fondo de Cultura Económica o el Seguro Social han sido parcialmente destruidas y que ahora el peligro está en el Poder Judicial, que López Obrador pretende reformar

**Enrique Krauze**  
Historiador

/// A 100 años de distancia estamos en una regresión histórica en donde parece que estamos volviendo al momento en que los caudillos revolucionarios pensaban en perpetuarse en el poder”.

para que sus integrantes sean elegidos por voto directo.

“Es tan fundamental que defendamos hasta donde se puedan las instituciones que quedan”, sostuvo el autor de “El poder y el delirio”.

“Está el INE moribundo, el INAL. Vamos a tener la situación tristísima de que el 4 de octubre de 2024, en el 200 aniversario del nacimiento de la República Mexicana, a lo mejor vamos a acudir a la demolición del Poder Judicial, es decir, a la demolición de la República Mexicana. La República se caracteriza básicamente desde el origen, desde Roma, por la división de poderes”.